
ЭНЕРГЕТИКА НА РИФАХ 
АРИФМЕТИКИ
Пресс-конференция в НАЭК “Энергоатом”

Для удобства восприятия 
объединим вступительную ин
формацию, изложенную вице- 
президентом компании Татья
ной Амосовой, исполнительным 
директором по производству 
Виктором Стовбуном, исполни
тельным директором по эконо
мике и финансам Юрием Резу- 
ником, директором по проектам 
Геннадием Сазоновым.

Несмотря на трудности, за 10 
месяцев компанией произведе
но более 60 млрд, киловатт-ча
сов электроэнергии, что больше 
установленного задания. Атом
ные станции страны выработа
ли 44 процента от общего про
изводства электроэнергии в Ук
раине. Как показывают расчеты, 
за год будет выработано 72,5 
млрд, киловатт-часов.

Из-за несвоевременных по
ставок ядерного топлива украин
ские АЭС недовыработали энер
гии на сумму 200 млн. гривен. 
Чем же вызваны задержки по
ставок? Как известно, финансо
вый обвал в августе прошлого 
года имел очень серьезные по
следствия для платежной систе
мы “Украина — Россия". На 
фоне этого обвала благодаря 
усилиям Национального банка и 
Кабинета министров Украины 
платежи были восстановлены ко 
второму кварталу нынешнего 
года. Именно во втором кварта
ле пошли расчеты с российски
ми предприятиями за свежее 
ядерное топливо.

В этом вопросе у НАЭК есть 
определенные достижения. Ком
пания перешла на платежи в 
рублях, что является очень важ
ным обстоятельством. Это по
зволило стране в целом снизить 
давление на валютный резерв. 
По договоренности с партнера
ми изменена система взаимо
расчетов за ядерное топливо. К 
настоящему времени удалось 
отказаться от услуг зарубежных 
финансовых посредников. Те
перь деньги поступают с расчет
ного счета НАЭК прямо на счет 
АО ‘Твэл". Уже перегружены все 
энергоблоки, кроме 3-го и 4-го 
блоков Запорожской АЭС. С уче
том долгов, сложившихся в про
шлом году по оплате свежего 
топлива и вывозу отработанно
го топлива, осуществлено пла
тежей на сумму 218 миллионов

долларов США. Задолженность 
перед Россией ликвидирована.

Сегодня идут платежи за топ
ливо по графикам расчетов. 35 
процентов оплаты производится 
денежными средствами, 65 про
центов — поставками товарно
материальных ценностей, кото
рые включают и поставки, осу
ществляемые непосредственно 
компанией. НАЭК поставляет в 
Россию урановый и цирконие
вый концентраты, заказывает 
оборудование для заводов,вхо
дящих в состав АО “Твэл". В 
2000 году запланированы объе
мы поставок ядерного топлива 
на 256 млн. долларов, включая 
вывоз ОЯТ.

За 10 месяцев АЭС Украины 
выработали товарной продукции 
на 4 млрд. 256 млн. гривен. Ее 
оплачено всеми видами плате
жей — 92 процента. Из них толь
ко 262 млн. гривен — “живыми" 
деньгами, или 6,2 процента. В 
октябре денежный ручеек сокра
тился до 3,7 процента. Похоже, 
скоро живительная денежная 
влага будет едва капать из на
глухо закрученного крана энер
горынка.

Тем временем медленно спа
дает опухоль долгов в выплатах 
зарплаты. Если в начале года 
задолженность по НАЭК состав
ляла 119,3 млн. гривен, то к на
чалу ноября — 66,7 млн. гривен. 
Как решается этот вопрос? По 
словам Ю.Резуника, задолжен
ность ликвидируется при под
держке правительства и доброй 
воле Проминвестбанка Украи
ны. Кабмин выделил кредитные 
средства в размере 77,8 млн. 
гривен, которые в полном объе
ме направлены на ликвидацию 
задолженности по зарплате.

Имеется немало проблем с 
уплатой налогов и финансовых 
санкций (штрафов, пени). Глав
ная причина в том, что налоги 
взимаются не с оплаченной, а 
отпущенной продукции. По су
ществу потребитель перелагает 
бремя своей неплатежеспособ
ности на производителя. Мягко 
говоря, недесциплинирован- 
ность на энергорынке поощряет
ся несовершенством законода
тельства и подходов.

О векселях НАЭК “Энерго- 
атом". Их было выпущено на 
сумму 1,4 млрд, гривен. За теку

щий год векселей погашено на 
1 млрд. 20 млн. гривен. Остаток, 
находящийся на руках у держа
телей, — 306 млн. гривен. Руко
водство НАЭК прилагает усилия, 
чтобы в ближайшее время пога
сить все векселя. После этого у 
структур, которые хотели бы 
продемпинговать на энергорын
ке, аргументов не будет. Но по
явятся ли и после этого у стан
ций “живые" деньги?

Невзирая на сложности, ком
пания продолжает инвестиро
вать собственное развитие. Про
должается строительство новых 
энергомощностей, вкладывают
ся средства в повышение безо
пасности и модернизацию дей
ствующих блоков, развитие го
родов энергетиков. Самый боль
шой проект — достройка двух 
блоков на Хмельницкой и Рив- 
ненской АЭС. Есть объекты и на 
южноукраинской промплощадке. 
Ввод там в эксплуатацию не
большой по мощности Алексан
дровской ГЭС — важная побе
да энергетиков.

НАЭК работает над получе
нием кредитов международных 
финансовых организаций для 
завершения строительства упо
мянутых двух блоков. Со сторо
ны потенциальных кредиторов 
уже получены проекты соглаше
ний. В этих документах опреде
лены все финансовые, полити
ческие условия, которые долж
на выполнить Украина в лице 
НАЭК. Иначе кредиты не будут 
предоставлены.Говорить сегод
ня о подписании таких соглаше
ний рано. В конечном счете, по
надобится повысить тарифы на 
электроэнергию вдвое, что по
ставит в затруднительное поло
жение не только компанию, но и 
страну в целом.

Ответы на вопросы журна
листов существенно дополни
ли информацию, предложен
ную в первой части пресс-кон
ференции.

На просьбу рассказать о пла
нах НАЭК — 2000, президент 
Н.Дудченко сообщил, что в бу
дущем году компания сделает 
все для того, чтобы повысить 
коэффициент использования 
установленной мощности. С 
этой целью будут сокращены 
простои в ремонтах и из-за за
держек поставок ядерного топ

лива, будет сохранена система 
ритмичных расчетов за топливо. 
Намечено также повысить эф
фективность финансовой дея
тельности, будет, в частности, 
взята под полный контроль фи
нансовая деятельность обособ
ленных подразделений станций.

Отвечая на вопрос о буду
щем 3-го блока Чернобыльской 
АЭС, исполнительный директор 
В.Стовбун сказал, что “в принци
пе, дальнейшая его эксплуата
ция становится убыточной”. Учи
тывая заявления правительства 
о том, что блок будет останов
лен в 2000 году, он еще порабо
тает. А дальше, если не возник
нет никаких других решений на 
уровне Кабмина, энергоблок ос
тановят.

Много уточняющих вопросов 
поступило по поводу достройки 
блоков Хмельницкой и Ривнен- 
ской станций. Директор по про
ектам Г.Сазонов объяснил, что 
потенциальными кредиторами 
проекта являются Европейский 
банк реконструкции и развития 
и ф инансовая организация 
КЕС. Предусматривается выде
ление кредитов на 800 млн. 
долларов США, из которых бо
лее четверти пойдет на содер
жание управленческих структур 
и целой армии западных кон
сультантов, экспертов, менед
жеров. С учетом процентов Ук
раине придется возвращать 
примерно вдвое большую сум
му. Если Запад нам поможет, то 
2-й блок Хмельницкой АЭС 
предполагается ввести в эксп
луатацию в 2002 году, а 4-й блок 
Ривненской АЭС — в 2004-м. 
Если же Украине придется дос
траивать своими силами, то 
блоки будут пущены не ранее 
2004 года.

2004-й не так и близко. Сто
ит ли торопиться закрывать дей
ствующие мощности в конце 
2000-го? Уверен, первоклассник 
мгновенно бы решил эту задач
ку и получил вожделенную пя
терку. Но взрослые, отягощен
ные арифметикой опыта, чаще 
вожделеют перед семеркой. 
Особенно, если она — большая. 
Видимо, потому их решения не 
всегда сходятся с очевидным 
ответом.
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